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《当代水墨新经》
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前 

言

qianyan
主编 / 孙 磊

任何一种艺术形态的变革都有它自身的逻辑关系与结构关系，它所形成的思想和修辞都是一种不容

忽视的特征化指认标识。因此，在水墨或者中国画创新的场域中如何建构一种具有结构特征的修辞

方式和具有独特审美意识的思想态度，一直以来都是水墨或中国画逻辑进程里极为重要的一环。董

其昌的“南北宗”论正是在此基础上形成的一种观点，它对整个传统中国画的格局有着极大影响，以

至于后来的中国画发展形成了主要以文人态度为基准的绘画理念。20 世纪以来，中国水墨画仍然处

于一种变革与创新的状态。从五四新文化运动的“笔墨革命”，到新中国成立后的“新国画运动”

以及 20 世纪 80 年代中期以来的“新潮美术”、新文人画、实验水墨，一直到 21 世纪以来的当代

水墨、新工笔、新水墨等思潮，都在不断地校正着自身文化的位置，传统与创新的矛盾始终成为中

国水墨画进程的主要内质化矛盾。回顾此历史脉络，在“新与旧、东与西”的文化、思想冲突下又

形成了水墨画在不同发展阶段所独有的审美语言与创作观念，由此而伴生出一种作为文化态度、审

美取向以及生存经验的“新水墨”。在当代水墨语境下，“新”不仅仅意味着一种态度，还意味着

水墨表达在今天有一种独特的处境化意识，还意味着在这种意识下形成的一整套新的思维方法、语

言结构、修辞模式等，从而建立了新的水墨形态与样貌，这也许就是当代水墨呈现出的新力量之一。

新世纪以来，一种强烈的创新、求变的内驱力让新一代水墨画家重审当代水墨的欲求，在语言形态

与思想态度等各个层面上都建立起多样的、鲜活的理解，从而演变成为一股“水墨新势力”，并产

生了多重争议。而事实上，其核心是这股“水墨新势力”是如何构建自己一套相对完整成熟的“水

墨新经”的。经，从佛学的角度讲，就是法和道理。对一种相对成熟的思潮而言，“经”意味着它

被编织成的方法与结构，在这种方法与结构中形成的具有经典特征的修辞与语法。因此，水墨新经，实

际上是当代水墨表达的新的修辞方法与结构方式，也就是说，只有建立起一种相对具有经典特征的

修辞与语法，当代水墨的“新”才名正言顺，其新水墨思潮才相对完整与成熟。那么，出版一套当

代水墨新经也就意味着建立一套当代新水墨的语法模式，对未来具有极为深远的意义。除此之外，这

在艺术教育系统下也会形成相对直观的作用，既有形态上的认识，也有内在语言思想的认知，应该

说出版这样一套具有强烈当代新水墨态度的丛书，实际上就是为水墨在当代艺术的进程中寻觅一条

新的道路，一条水墨新途。

因此，这套丛书选择当代新水墨表达中最具特征与代表性的一些画家，进行个案式观摩，试图从作

品细节出发，审视这一代画家各自建立的具有鲜明特征的新的语言思想方法。丛书为观者设置的实

际上是多个角度，一种立场，当代新水墨的立场。

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com
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我是画工笔的，整个国画系很难进入当代的创作状态，我也受到其中的影响，比如对于传统技法的继承吧，美

院给我更多的是技法，没有什么观念的东西，随着个人审美思考的深入，当代艺术给我一些想法的启发，从

开始不理解，不去接触，慢慢地接触多了，我觉得学院教育与当代艺术这两方面对我而言是两条并行的线。

在上大学的时候，我尝试了很多风格样式的创作，变化也很多。记得有一幅画，大概是在大学三年级放寒

假时画的，作品名叫《冬天》，这张作品和平时的风格不太一样，开始由繁到简，颜色淡下来，画面主要

画的是一个电线杆，我看着那根电线杆就很有感觉，我选择了那个最繁杂、最乱的电线杆去画，并添加了

一些技法，不按照常规的方法去画，而是用一些材料去辅助完成，整个画面的感觉是冷灰的，淡淡的。

在大学期间我开始进行绘画语言的探索，可能主要体现在上大学的时候布面岩彩画的尝试和探索，而且这

种创作确实持续了挺长时间，大概有两三年的时间，布面岩彩画有非常特殊的肌理和丰富的色彩。

和传统工笔画相比，岩彩画不会像传统工笔画那么细，它有丰富的肌理感，有细与粗的变化，材质的感觉

非常强。传统工笔画是平的，岩彩画有高低起伏，颜色有时候不能受自己掌控，就会出现很多意想不到的

效果，传统工笔画是非常安静的，平平的，岩彩画有点粗糙，视觉冲击力强，但是比较外露，与传统工笔

画的感觉完全不一样。

对我来说，对于布面岩彩画的探索，更重要的是我开始探索如何淡化色彩。比如，要在布面上画出水色结

合的质感，但布面画很难有那种韵味，就是说在油画布上画传统工笔画那种水的感觉，很难有韵味，出现

不了水溶了的感觉。《冬天》这张画我转到了纸上，感觉找到了一些，含进去的感觉、水的质感找到了一

点点。对于布面岩彩画这种颜料的探索让我过足了瘾。因为传统的工笔画都是勾线、填色，重的颜色，要

三矾九染，要一遍遍叠加上去。到大学四年级时，我开始对这种探索感觉没意识了，或者说，我已经意识

到内心潜在的创作欲不在岩彩画方面。

布面岩彩画的探索一方面在潜移默化地对我产生着影响，比如我对绘画媒介、材料、技法、色彩等方面的

探索，一方面也促进我自身对今后绘画创作上的思考和表达。我的本科毕业创作都是用油画布画的，画的

是自己身边的、一些日常化的生活。颜料也使用了大量的岩彩，颜色很漂亮，视觉上也很明快。当然，这

种日常化题材的表达，借助了照片、图片等形式，比如我画面中以大海的形象为主体，但其实我那时还没

有去过大海边。

西方的视觉冲击对我们来说能更迅速地接受，因为今天不论从社会背景还是文化结构都与古代不一样了，这

就是时代背景。

我可能对主题性的创作还不太感兴趣，觉得社会重大事件与画是两码事。

我对语言问题的理解，就是绘画还是要有个人面貌，最高目标就是寻找个人风格。绘画要表现你的想法，或

者说是你的想法在画面里的渗透，这很重要。
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《境》系列作品是我在研究生一年级时创作的，从那个时候开始，可能也有些物极必反，在早期画面颜色

丰富绚丽过后，想要的是一种单纯的画面。《境》是以人体为主题的，但是人体的造型、手势有佛造像的

东西在里面。这缘于大学毕业时去敦煌的经历，看了很多石窟壁画，敦煌壁画里佛造像的优美、静谧很打

动我，尤其是壁画经年代久远残旧剥落后，原来的灿烂辉煌被时间磨砺得更加整体、单纯，显示出另一种

神秘的美，我当时深陷其中。回来有一种想创作一批东西的冲动，选取的是我最沉迷的身体躯干部分，当

时查找了很多资料，人物的手势都被置换成了佛的手势，颜色选取的是比较暗的灰蓝、灰绿等颜色，主要

是想表达我想要的神秘的效果。材质的选择上放弃用了很久的画布，改成了绢。因为我想画面制造出水雾

朦胧的效果，背景用的都是水面荡漾的纹路。包括私密部位的类似文身的蝴蝶等等，都是想有一种神秘的

绣—孕（局 部）
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效果。其实这个时候画面里还是有线条的，只不过出于整体效果的考虑，线已经被减到了很弱的效果，包

括边缘也还是比较清晰的。

《境》系列的作品从构图上和后来的《香》系列已经非常相似了，都是选取的人体局部，除了觉得身体的

躯干部分很美以外，因为我想着重的刻画各种佛的手势，所以就自然把重心落到了躯干部分。

造型上，和后来的《香》系列还是有区别的，那时侯比较注重女性柔美婀娜的感觉，因为看了很多壁画的

缘故吧，敦煌石窟壁画里描绘的女性，尤其是唐代的壁画都是婀娜多姿的，略微丰腴些，很有些柔媚无骨

的感觉，当然又很端庄。虽然我画得更写实些，但是整体的审美趋向是相近的。到了后来的《香》系列，就

完全是时代女性的感觉了，无论是从姿势还是形体上，人体造型具有更多现代人的特征。

颜色的处理上，《境》和以前的创作有很大的变化，整体颜色趋于单纯化，画面颜色非常整体，不再像以

前的岩彩作品那样颜色绚丽丰富。并且这系列作品总的来说颜色比较灰暗，冷色调居多，这主要是因为我

想营造出一种神秘的感觉，这和我对佛的感觉有很大关系。到了后来的《香》系列，整个色调明亮了起来，同

样非常单纯，也是因为描绘的对象发生了变化。

文身的加入一直在《香》系列里都有延续，在《境》里，文身有一些象征的含义，它不完全是真实的，包

括背景中的水波，也是虚幻的，并不真实。包括画在女性私密部位的蝴蝶，更多的都是象征意义。而到了《香》

系列里，文身完全是现代女孩特有的身体标记了，是真实存在的。

从材料上《境》重新回归了传统的材料，绢和水色，在这种材料中，我找到了自己的感觉，继而在后来的《香》

系列中延续了下来，并一直是我后来创作的主要材质。

总的来说《境》系列和我后来创作的《香》系列有着很多相似之处，可以说基本具有了后来创作的雏形。

《香》系列作品，是我真正进入一种自觉的创作状态下的作品，画的是人体的局部，有的上面有文身。图

式上画的是身体的局部，但是画法上还是很传统的，比如从材料上来说，用的是绢，颜色虽然很淡，但需

要一层一层很多遍地晕染。

从我自身的角度说，对女孩的日常生活感兴趣，尤其作为女性自身对于一种私密空间的体验，比如在同性

面前换衣服的种种体验等等，包括女性人体的私密性的体验，对人体感兴趣，力图集中表现女性的人体美，比

如人体有转折的部分，身体的切割，后背、侧面、躯干等等部位。

其实单纯用国画语言很难表现人体的感觉，尤其是传统工笔画那种勾线、填色的平面化技法，很难表现人

体本身那种丰富的、微妙的感觉。首先，传统的工笔画语言无法规避线的存在，为了更好地表达我想要的

那种虚幻、蒙眬的美感，我开始尝试去掉边缘线，因为传统的勾线会像框了个框框，会限制那种无边，延

伸的表现。但刚开始画的时候对光影，起伏的表现又让我几乎完全陷入画素描的状态，画面有点像油画的

效果，我开始试图把光影减到最弱，达到完整而有微妙的变化的感觉。

我对女性人体的私密的体验还包括那种很温润、很粉气的感觉，比如画面出现丝衬、蕾丝、小内裤、透明
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的长手套，文身等等因素，表达一种透明的感觉，一种隐隐约约的感觉，这些隐约的东西不会破坏整体的

感觉，很女性化，也很私密，包括画面中的人物是一种很自然的、很放松的姿态，这种私密状态被呈现出来，是

一种挺自然的状态。颜色是粉色系列，也被虚化处理，虚虚的，神秘被藏在里面，有种想要看总是看不清

的效果，所以画得也是朦朦胧胧的。

中国画颜色最早比较单调，发展到五代顾闳中《韩熙载夜宴图》时，画面上各种颜色的蓝就有好几种，颜

色变化可以非常细了。颜色与线结合得非常好。中国画在战国时，线的运用已经成熟，战国时工笔画技术

含量小，到后来丰富了，到唐宋发展到了顶峰，“十八描”就是从那时演变来的，后来线条的表现力非常强，每

个人都有个人的风格，比如吴带当风，很张扬，有动态，写意人物最早是从他那演化来的。唐宋以后工笔

人物画画的就少了。

总的说来，中国画是一种虚拟性的艺术，它的线、点、形象、颜色等，都传达出一种特殊的意味。中国画

所描写的种种物象，有着近似符号化的东西。虚拟空间的运用在中国画中是非常常见的，画家把所写的自

然生命，集中在一片无边的虚白之中。

可以说，中国画的美，也是很抽象的，虚拟的，只可意会不可言传。营造出一种“雨在画处，又在无画处”

的意境。

所有的人都想自己的东西与别人不一样。

我确定要画人体这个题材，线条就成为障碍，为了体现人体的厚度，几根单独的线条就把它框住了，并且，有

些线条在我的画里是不需要的，去掉线条我会有更好的施展。偏爱典雅的色彩与我自己的审美趣味有关系，我

自身不喜欢强烈的、跳跃的色彩，也越来越偏向灰色这种色彩，人体的颜色也是很整的，是融合在一起，线

条的消解在最初是因为题材的需要，延续到现在则是个人风格的逐渐形成。

线在我的作品中更多的是实物的体现，比如在《冬天》这张作品里，我画一个乱乱的电线杆子，其实我就

是被那种乱乱的电线形成的形式美感给吸引住了，我画它的时候觉得我完全就是在画线，只不过方法不同，这

个线是我一点点染出来的，有厚度，不是勾出来的。我觉得我把线用另外一种方式呈现出来了，变得实物

化了。再比如《冬天》的另外一个细节，女孩身上穿的条绒外套，我用颗粒的颜色堆出了条绒的效果，也

是一条条线，这些线表现了衣服的厚度和转折造型等。这个线条在我的作品里同样不是被勾出来的，是我

用类似古代壁画里沥粉贴金的效果堆出来的。只不过同样也是实物化了。这是线条在我那个时期作品中的

体现，仍然有，变了一种方式。

其实这时候我对线条的态度已经是它可以变换成各种方式存在，不一定非要拿毛笔勾出来的。我对线条的

这种不坚定态度应该和我在附中受过的四年西方教育体系有关系。那时候觉得线在画面里的作用并不是不

可动摇的。这和我在临摹时的感受截然不同。

到了《境》系列的时候，线已经被我最大限度的弱化，只是在非常关键的我认为需要强调的部位才会强调一下。

在开始《香》的创作时，我觉得线条对我表现人体已经形成了障碍，我需要人体的边缘是虚的，浑然一体
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的，所以一直到现在，表面上看，线基本在我的画面里消失了，但我觉得它以另外的形式存在。比如蕾丝，完

全是用线勾出来的，再比如女孩的头发，隐约中还能看到线条。这些线被实物化了，在我觉得应该出现的

时候在画面中扮演另外的角色。另外，在人体的某些结构部位，有被强化的染出来的线的感觉，这和西方

的造型美学就相去不远了，同样的强调结构。我的作品里始终摆脱不了西方艺术对我的影响，这和我身边

有一批从事油画和当代艺术的朋友也有很大关系。

线条对我的作品而言，最早就是一个轮廓，或者说要用线条把轮廓勾勒出来，到第二个阶段，线条是表现

力，不仅要表现轮廓，还要体现疏密，体现美感，一张白描不用加颜色，用线去体现黑白灰的层次，线条

有了表现力。我的画，线条可以被消解，人体表面轮廓没用线条，其实看背影，有些线是染出来的，是隐

含在里面的，没有勾出来，也就是说我不是为了画线而画线，是根据需要画出来的，不需要就不用画出来。线

条为我的创作服务。

我不想我的画完全素描化，那样还是简单了。我努力把素描的一些因素弱化了，但是因为受了这么多年西

方教育，会不可避免带有西方的素描因素，一些人物形象的刻画肯定会用到，在结构上也还会有，完全回

避是不可能的，回避的是素描与工笔冲突的东西，那就是回避素描中的光影、起伏、质感，把黑白灰的层

次有意弱化掉。

男性对女性人体的感觉，认为女性的美是丰腴；是女人体的转折、曲线，高高低低起伏错落的曲线；有变

化是美的，而在我看来，曲线不是我对女性美的全部概括，纯净是更重要的，皮肤有呼吸的感觉是吸引我的。

女孩与女孩在一起可以很亲密，可以手拉手，可以抱着，可以搂着，女性的亲密更自然，这里有暧昧，但

没有指向性的程度。

从人体的局部着手，应该是受西方摄影的影响，尤其是黑白摄影有很多是选取人体的局部，这能很好地体

现躯干的美，如果完整地表现人体，比如画人体的正面，那么人的头部肯定要好好刻划画，比如表情，这

势必会夺人的眼球，人的注意力就会集中在五官的描绘，毕竟这个地方很丰富，而躯干部分干净、单纯，我

就单独表现躯干，选取我感兴趣的这么几块来表现，这样出来会更纯粹，表现更直接，而且会走向极致。选

取局部本身使构图饱满，很有张力，局部充满了画面，再没有多余的东西，张力就是有这种扩张性的感觉。我

觉得这也与我身处在电视、摄影、网络、电影等等这些影像的时代有关，图像的广泛传播与这个时代有关系，看

多了肯定会在作品中反映出来。

《依然美丽》主要表现的就是现代的女孩，是刚过了青春期，有点少女的感觉，也有点女人的感觉在里面

的状态，她们对爱情，对生活的压力有一些感悟。但这些东西对她们来说是懵懵懂懂的，她会感受到社会

给她的压力，她自己的感觉就是在这个社会里自己很渺小，很微不足道，很无助，她会给自己化妆，但是

是化给别人看的，但她又很单纯，所以这是很矛盾的。以前我画的大多数是身体的局部，好像一个美丽的

瞬间，而这次都是比较完整的。包括很多细节上的处理，比如描黑的眼圈、脸上不加掩饰地贴着“邦迪”，甚

至是拎着假发的光头女孩。此外背景上有一些被线缚住，或者已经死去的小鸟、小鸡……我觉得黑眼圈是

种特别适合现在的女孩的妆，因为很多女孩年纪轻轻好像已经经历了很多事情，她们的外表虽然依旧漂亮，但

是眼神已经不再清澈。黑眼圈可能不用画都已经有了，这种妆说不上是掩盖了疲惫还是暴露了疲惫。包括

这种被涂掉的口红，就是没涂好或刚涂掉，因为红色本身有种被伤害的感觉；还有她的眼睛红红的，有点

没睡好，有熬过夜的，每天晚上出去玩的感觉。我画面中主要描绘了这种矛盾的、被伤害的感觉，比如画
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面上的女孩一只眼睛被打青了，蹲在地上，挺无能为力的，是一种很暧昧的受伤害感。

我是希望在这个时期自己的作品能更有力度，更有内容一些。其实说起来画面的主体人物整体感觉是柔弱

的，画面总的来说也还是淡淡的，看起来很平静。但是女孩脸上的邦迪，肿了的眼睛等等这些因素使画面

出现了不和谐的、硬的东西。我觉得这种反差更强烈，比直接硬碰硬的东西更震撼。就像一个很安静的屋

子里掉了一根针，声音很小，但却很有穿透性，能直通人的内心。我认为这样的形式很有力度，也能拨动

人的心弦。包括电影我也喜欢日本的多一些，是因为日本的电影总是在纯净中透出一丝残酷，表达得挺极

致，又能在平静中突然带来很震撼的东西。

我开始构思独立的刺绣作品。当时考虑的首先是绣什么，刺绣是传统的样式，这个是没法变的，那现在是

否可以把刺绣的内容延展一下？我就想很多东西其实都可以绣，不一定非固定在传统的东西里，我只要借

用这个刺绣的模式就可以了。接着我就琢磨，是否可以把这个东西再深挖掘一下，我不想只是原原本本

地把它画出来，最后我找到了刺绣背面的这个东西，我现在做的《绣——孕》等作品画的就都是刺绣的背

面。《绣——孕》这件作品的产生是在我怀孕的时候，当时怀孕了要生小孩了，我的想法还挺复杂的，一

方面我是很期待这个小生命，可反过来我又有点恐惧，不知道自己是否能够胜任母亲这个角色，以及她会

否打破我既有的生活。其实所有事物都是有两面性的，它的正面和背面是不同的，呈现给人看的和私下里

的是不一样的，这和刺绣是一样的，正面整洁亮丽，背面乱线纠缠的。刺绣背面的形式感也非常好，它打

破了原有的整齐有序的东西，看起来有种凌乱的美。

做这个作品的过程是先有实物再画出来的，就是先找到我想画的东西，按照图形把它绣到绫子上，然后再

比着绣好的背面把它画出来。其中有一个从真实的针线转换到画笔勾出来的线这个过程。我用的是非常传

统的线条，只不过把功能转换了一下。传统线条是用来造型的，为造型服务；我这个作品里是单纯把线像

缝制东西一样的，就像针线，使用勾线来模仿针线刺绣的效果。这个出发点就完全不同了。这回的刺绣作

品很纯粹，完全都是线了，晕染的东西消失了，出来的效果和以前的《香》系列也不一样了。但和双层系

列一样，我会同时进行其他作品的创作。

其实意义和内容的模糊性是当代艺术的一个重要特点，就是很难一下把这东西说清楚，它有误读和歧义的

东西在里面。

双层的作品还有一点和我以前的作品不一样，就是把图像的东西直接用在了我的作品里。上面是我在绢上

画的画，下面是图片。这个图像有的是我拍的照片，有的是我从网上下载下来的，这是没办法的，现代社

会图像的信息量很大，想不受影响都难，还有就是我喜欢的艺术家的作品直接翻拍成图片的。像我有一张

双层作品《雪国》，后面用的就是里希特的一张油画作品，画的雪景。我觉得里希特有很多作品都很中国，和

东方讲究的那种意境美很相似，我当时一看就很有感触。当然中国的东西更含蓄、中庸一些，而他的东西

有德国人特有的那种冷静和理智。但都很安静、空灵、不躁动！这个是我很喜欢的。我把我的画和图片这

种现代媒介叠加在一起，但看起来并不生硬，一个是和我选择的图片有关系，还是有指向性的；另外就是

绢本身材质的特点决定的，绢有透明性，但又不完全透明，它制造出的这种朦朦胧胧的效果会把很多不和

谐的东西削弱，并把它们融合在一起。

作为一个职业画家，我理解的职业就是工作，画画就是我的工作，画画不单是谋生的手段还是我的兴趣所

在，工作与兴趣结合在一起对我来说是最好的状态，是一个非常理想的工作。
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